



Bildung für nachhaltige Entwicklung / BNE

Bildung für nachhaltige Entwicklung ist als Leitperspektive in die Bildungspläne für die allgemeinbildenden Schulen in Baden-Württemberg eingebunden: „Bildung für nachhaltige Entwicklung befähigt Lernende, informierte Entscheidungen zu treffen und verantwortungsbewusst zum Schutz der Umwelt, für eine funktionierende Wirtschaft und eine gerechte Weltgesellschaft für aktuelle und zukünftige Generationen zu handeln. Dies betrifft vor allem die Beachtung der natürlichen Grenzen der Belastbarkeit des Erdsystems sowie den Umgang mit wachsenden sozialen und globalen Ungerechtigkeiten.“ Mit BNE wird Umwelt- und Demokratiebildung zu einer Leitperspektive des Bildungsplans, die sich durch alle Schulfächer zieht.

BNE-Angebote außerschulischer Bildungspartner für Schulen im Landkreis Sigmaringen

Eine ideale Ergänzung des BNE-Unterrichts sind außerschulische Lernorte. Das Bildungsbüro hat sich mit den Fachbereichen Landwirtschaft und Forst im Landratsamt, mit dem Haus der Natur in Beuron und mit dem Kreismedienzentrum zusammengetan und die entsprechenden Angebote gebündelt. Das Ergebnis ist eine Zusammenstellung an Informationen, Angeboten und Links, die den Schulen des Landkreises als PDF-Datei online zur Verfügung steht. Für alle Klassenstufen ist etwas Passendes dabei. Die Angebote sind ergänzt mit zahlreichen Medientipps, die sich sehr gut für die Vor- bzw. Nachbereitung eignen. www.landkreis-sigmaringen.de/bildungsregion

Beispiele zu BNE an den Schulen im Landkreis

Die Umwelt-AG der Grafen-von-Zimmern-Realschule Meßkirch ist dabei, ein Konzept zu erarbeiten, damit an ihrer Schule weniger Müll entsteht und der entstehende Müll umweltgerecht getrennt wird und entsprechend entsorgt werden kann. Jeden Monat gibt die Umwelt-AG ein besonderes Motto heraus. Bisher gab es die Mottos Masken, Mülltrennung und virtuelles Wasser. <https://www.gvzrs-messkirch.de/> Am Störck-Gymnasium Bad Saulgau wird es zum neu begonnenen Schuljahr 2021/22 erstmals eine Umwelt-AG und einen Seminarskurs zum Thema „Umwelt und Gesellschaft“ geben. <https://www.stoerckgymnasium.de/>

Fairtrade-Schools

Die Fairtrade-Schools-Kampagne bietet Schulen die Möglichkeit, sich aktiv für eine bessere Welt einzusetzen und Verantwortung zu übernehmen. Mit dem Titel "Fair-Trade-School" kann eine Schule ihr Engagement nach außen tragen, wie aktiv sie sich für den fairen Handel an der Schule und im Schulumfeld einsetzt. Im Landkreis Sigmaringen hat die Liebfrauenschule Sigmaringen bereits seit 2017 den Titel erhalten, die Heimschule Kloster Wald ist auf dem Weg zur Fairtrade-School. <https://www.fairtrade-schools.de/aktuelles>

Naturpädagogik-Programm im Haus der Natur in Beuron

Das Haus der Natur ist sowohl das Zuhause der Geschäftsstelle des Naturparks Obere Donau e.V. als auch des Naturschutzzentrums Obere Donau. Für Schulklassen bietet das Haus der Natur ein besonderes Naturpädagogik-Programm. Großer Beliebtheit erfreuen sich die gewässerökologische Untersuchung der Donau und die Waldführungen. Manche Schulen besuchen die Veranstaltungen seit Jahren regelmäßig. Schülerinnen und Schülern erhalten die Chance, sich Wissen über die Natur anzueignen und Verhaltensweisen zu erlernen, die zu deren

nachhaltigem Schutz beitragen. In der Dauerausstellung sowie im hauseigenen Naturgarten können Besucherinnen und Besucher einen Einblick in die Vielfalt des Naturparks gewinnen.
<https://www.nazoberedonau.de/veranstaltungskalender>

BNE auf dem Lernort Bauernhof

Der Bauernhof ist der ideale Lernort, um Bildung für nachhaltige Entwicklung lebendig werden zu lassen. Sein besonderer Wert liegt darin, dass praktische, konkrete und wirklichkeitsnahe Begegnungen mit der Landwirtschaft, der Lebensmittelproduktion, der Umwelt und mit den landwirtschaftlichen Fachkräften ermöglicht werden. Mittlerweile bieten über 500 qualifizierte Landwirtinnen und Landwirte landesweit Schulen die Möglichkeit, den Bauernhof als außerschulischen Lernort zu nutzen. Jährlich werden dabei über 1.000 Schulbesuche durch das Land Baden-Württemberg finanziell gefördert. Im Landkreis Sigmaringen gibt es bereits acht Lernort-Bauernhof-Betriebe. <https://www.lob-bw.de>

Unterrichtsmaterial und Ausschreibung: 69. Europäische Wettbewerb 2022

Der 69. Europäische Wettbewerb 2022 fragt nach unserem ökologischen Fußabdruck in Europa: Was können Kinder an ihren Schulen konkret für den Umweltschutz tun? Was macht eine Landwirtschaft aus, in der es Menschen, Tieren und Pflanzen gleichermaßen gut geht? Wie lassen sich Nahrungsmittel und andere Produkte so produzieren, dass möglichst wenig Ressourcen verbraucht werden? Was sollten wir in Zukunft in Europa anders machen? Kinder und Jugendliche jeden Alters und aus allen Schulformen sind eingeladen, ihre Gedanken kreativ zu präsentieren. Es wird ein Materialpool mit Unterrichtshilfen für die Aufgabenstellungen zur Verfügung gestellt. Einsendeschluss für Baden-Württemberg ist der 04.02.2022.
<https://www.europaeischer-wettbewerb.de/>

Publikation: Empirische Befunde zum Bildungssystem in Zeiten der Krise

Welche empirischen Befunde aus der Corona-Krise liegen in den Bereichen „Schulisches Lernen“, „Bildung von Lehrerinnen und Lehrern“ sowie „Systemperspektiven“ vor? Eine aktuelle Herausgeberschrift geht aus wissenschaftlicher Perspektive der Frage nach, wie die Krise das Bildungssystem und die auf den unterschiedlichen Ebenen tätigen Akteurinnen und Akteure unter Handlungsdruck gesetzt und herausgefordert hat. <https://kurzelinks.de/u8rt>

Digitalkongress: „Vernetzt! Lernen und Lehren im Zeitalter der Digitalität“ am 02.10.

Mit dem Lernen und Lehren im Zeitalter der Digitalität befasst sich das Zentrum für Schulqualität und Lehrerbildung Baden-Württemberg (ZSL) am 02.10. in einem großangelegten virtuellen Digitalkongress zu Bildungsthemen. <https://zsl-bw.de/,Lde/Startseite/ueber-das-zsl/digitalkongress>

Die Informationen zum Beginn des Schuljahres 2021/22

... stellen wir Ihnen gebündelt im Oktober-Newsletter zusammen!

Newsletter bestellen bzw. abbestellen? Oder haben Sie eine Anregung?
Bitte schicken Sie einfach eine E-Mail an das Bildungsbüro.

V.i.S.d.P.:

Bildungsbüro Landkreis Sigmaringen
Landratsamt Sigmaringen

Claudia Baur

Leopoldstr. 4

72488 Sigmaringen

07571 102 5190

Bildungsbuero@LRASIG.de

www.landkreis-sigmaringen.de/bildungsregion